

PUNTA, ANA INÉS Y RUSTÁN, MARÍA ELIZABETH (COMPS.), 2014, *CÓRDOBA BORBÓNICA A TRAVÉS DE SUS DOCUMENTOS*. PROGRAMA DE HISTORIA REGIONAL ANDINA Y FERREYRA EDITOR, CÓRDOBA, 226 PP.

Isabel Castro Olañeta*

Córdoba Borbónica a través de sus documentos es el resultado de dos procesos paralelos y convergentes: en primer lugar, el intenso y continuo trabajo de archivo sobre fuentes inéditas locales de fines del siglo XVIII realizado por el equipo de investigación dirigido por Ana Inés Punta¹ durante dos décadas y, en segundo lugar, la formación sistemática de este equipo en los distintos aspectos, problemas, características y manifestaciones del período borbónico posterior a las reformas en la Gobernación Intendencia de Córdoba del Tucumán, particularmente durante el gobierno del Marqués de Sobremonte (1783-1797).

Entendemos que la publicación adquiere su solidez de la trayectoria coherente de Punta y su equipo en el desarrollo de investigaciones originales referidas a estos temas; que, a su vez, son una continuidad de las líneas abiertas por la obra *Córdoba Borbónica* de Ana Inés Punta (2011[1997]) que presentó un estudio sistemático y completo de historia económica y social del mismo período y que brinda el marco para pensar y continuar con nuevas preguntas y problemas.²

* Universidad Nacional de Córdoba.

¹ Los integrantes de este equipo que han participado de la publicación y que a su vez cuentan con publicaciones sobre sus investigaciones específicas son: Gabriela Alessandroni, Eugenia Ambroggio (2013), Edgardo Dainotto (2012), Darío Dominino (2007), Martín Gentinetta y Victoria Márquez (e/p.), además de sus compiladoras María E. Rustán (2005) y Ana Inés Punta (2011[1997]), directora del equipo de investigación y Profesora Titular de Historia Moderna (FFyH-UNC) hasta 2008 y desde 2011 Profesora Emérita de la UNC.

² Asimismo, entendemos que se continúa con la tradición de trabajo de Aníbal Arcondo (1993), cuya obra se dedica al período borbónico previo a las grandes reformas.

Finalmente, este libro que aquí reseñamos continúa una serie de publicaciones de fuentes inéditas realizadas por el «Programa de Historia Regional Andina» del Área de Historia del CIFYH-UNC que se iniciaron con la edición de las *Actas del Cabildo Eclesiástico del Obispado del Tucumán* (Palomeque et al, 2005; Castro Olañeta et al, 2006 y Tell, 2012).

El libro consta de dos partes. La primera, integrada por el *Prólogo* y dos artículos, uno a cargo de Ana Inés Punta y el otro de Martín Gentinetta. La segunda parte, contiene la edición de doce documentos relativos a la gestión del Marqués de Sobremonte que fueron agrupados según su tipo y origen en: «Informes de Sobremonte», «Reglamentos, bandos y disposiciones» y «Tratados», concluyendo la publicación un listado de autoridades del cabildo entre 1780 y 1810 reconstruido a partir de las aun inéditas Actas Capitulares de la ciudad de Córdoba.

Los artículos de la primera parte, tienen por objetivo presentar el contexto histórico general de la Córdoba Borbónica y el contexto de producción de los documentos de la segunda parte. En *Un panorama general sobre Córdoba en el siglo XVIII*, Punta aborda en una síntesis apretada y de gran precisión las características de la jurisdicción y de su espacio político, el lugar e importancia de los cabildos como las corporaciones que concentraban el poder político local, los principales cambios en términos de organización política, fiscal y económica ocurridos a fines del siglo XVIII; al mismo tiempo que presenta el panorama general de la economía y comercio regional y las tendencias demográficas en la Intendencia en general y en la ciudad en particular.

En *Las reformas borbónicas en la Hispanoamérica del Setecientos, algunas reflexiones*, Gentinetta presenta con claridad y precisión los principales ejes del paquete de medidas y reformas llevadas adelante por la monarquía borbónica y sus funcionarios coloniales en toda Hispanoamérica y, desde 1700, particularmente aquellas de carácter político-administrativas, para concluir centrándose en aquellas que se desarrollaron en torno a la creación del nuevo virreinato del Río de la Plata y la creación del sistema de intendencias.

Además de estos artículos de síntesis muy bien logrados, la edición y re-edición documental constituye el otro gran aporte de esta publicación. En este sentido, las compiladoras incorporaron no solo documentos hasta el momento inéditos y transcritos por el equipo, sino también otros editados en 1861 por Vicente Quesada y en 1946 por José Torre Revelo. Entendemos que la re-edición de los mismos, su puesta en contexto y su incorporación a un corpus mayor disponible para los investigadores e interesados en el tema; suponen una excelente decisión en tanto se trata de los *Informes* más detallados y con mayor información sobre el estado general de la Intendencia y las jurisdicciones de sus ciudades y las *Relaciones* más completas sobre la gestión de Sobremonte.

Entre los documentos inéditos, que provienen de variados repositorios (AGI, AHP-Cba, AHP-Jujuy, AHP-Mza, Col.Doc.Mons.Pablo Cabrera, AHM-Cba) los más importantes se encuentran agrupados como *Reglamentos*, *bandos* y *disposiciones* y los mismos permiten acercarse a un conjunto de medidas políticas particulares desarrolladas y llevadas adelante por Sobremonte, así como también nos brindan un panorama sobre el proyecto político borbónico y su concreción regional y local en Córdoba. Se trata de Reglamentos sobre sisa, el gremio de artesanos, disposiciones sobre el nombramiento de jueces pedáneos y bandos de Buen Gobierno.

Finalmente, una lectura global del conjunto de documentos, entre los que se destacan la re-edición del «Informe de Sobremonte a su llegada a Córdoba (1785)» (pp.61-86); de las «Noticias sobre la Intendencia de Córdoba del Tucumán (1788)» (pp.87-95); de la «Relación del estado de la Provincia-Intendencia de Córdoba presentada por Sobremonte a su sucesor (¿1797?)» (pp.117-144), permite al lector un acercamiento al cuadro de situación de la Gobernación Intendencia de Córdoba, recientemente desgajada de la antigua Gobernación del Tucumán al mismo tiempo que se le anexaba la región de Cuyo (que hasta el momento había formado parte de Chile), de cada una de sus ciudades y de un conjunto de problemas y de temas de la agenda política de los Borbones en general y de Sobremonte en particular: la frontera sur, la creación de nuevas poblaciones, villas y fuertes, la relación conflictiva con las naciones indígenas soberanas, la real hacienda, la Justicia, el control social de la campaña y la creación de nuevos cargos como los jueces pedáneos, la explotación de minas, entre otros.

Por todo lo expuesto, entendemos que se trata de un importante aporte y que cumple con el objetivo de socializar el relevamiento documental, citando las palabras del *Prólogo*: «... estos documentos pueden ser de utilidad tanto para los alumnos de la carrera de historia como para los que se dedican a la investigación y enseñanza de la disciplina [...] [y] para cualquiera que se interese por la historia de la Córdoba colonial».

Bibliografía

- Ambroggio, Eugenia, 2013, *Violencia, género y honor en la Córdoba borbónica. Justicia y Mecanismos informales de control social*, Ferreyra Editor, Córdoba.
- Arcondo, Aníbal, 1993, *El ocaso de una sociedad estamental. Córdoba entre 1700 y 1760*. Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba.
- Castro Olañeta, Isabel; Tell, Sonia; Tedesco, Elida y Crouzeilles, Carlos, 2006, *Actas del Cabildo Eclesiástico del Obispado del Tucumán con sede en San-*

- tiago del Estero. 1681-1699.* (Tomo II). Programa de Historia Regional Andina (Área de Historia, CIFYH-UNC) y Ferreyra Editor, Córdoba.
- Dainotto, Edgardo, 2012, *Política y poder en Córdoba borbónica: instituciones, espacios y prácticas (1783-1797)*, Programa de Historia Regional Andina (Área de Historia, CIFYH-UNC) y Ferreyra Editor, Córdoba.
- Dominino Crespo, Dario, 2007, *Escándalos y delitos de la gente plebe. Córdoba a fines del siglo XVIII.* Serie Colecciones, Estudios Históricos, FFyH-UNC, Córdoba.
- Marquez, María Victoria, e/p. *Elite y relaciones de poder: el caso de los Mendiola. Córdoba y Perú en el siglo XVIII.* Revisión del Trabajo Final para la Licenciatura en Historia, FFyH-UNC, Córdoba (2005).
- Palomeque, Silvia (dir.). Castro Olañeta, Isabel; Tell, Sonia; Tedesco, Elida y Crouzeilles, Carlos, 2005, *Actas del Cabildo Eclesiástico del Obispado del Tucumán con sede en Santiago del Estero. 1592-1667.* (Tomo I) Programa de Historia Regional Andina (Área de Historia, CIFYH-UNC) y Ferreyra Editor, Córdoba.
- Punta, Ana Inés, 2011 [1997], *Córdoba Borbónica. Persistencias coloniales en tiempo de reformas.* Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba.
- Rustán, María E., 2005, *De perjudiciales a pobladores dela frontera. Poblamiento de la frontera sur de la Gobernación Intendencia de Córdoba a fines del siglo XVIII,* Ferreyra Editor, Córdoba.
- Tell, Sonia, 2012, *Actas del Cabildo Eclesiástico del Obispado del Tucumán con sede en Córdoba. 1802-1809.* (Tomo III). Programa de Historia Regional Andina (Área de Historia, CIFYH-UNC) y Ferreyra Editor, Córdoba.